



PERTENECE A:
UNIVERSIDAD CENTROAMERICANA "JOSE"
BIBLIOTECA
"R. FLORENTINO IDOATE, S.J."

LA ACTUAL CRISIS DE LIQUIDEZ

Luis de Sebastián
Vice-Rector Académico de la UCA

Es voz común en los medios de negocios y en los del gobierno que el país pasa por una gran escasez de liquidez. El dinero está caro y racionado y los préstamos, por lo tanto, son difíciles de conseguir. Por otra parte el Ministerio de Hacienda ha hecho recomendaciones para restringir los gastos públicos. Según el "Cable Centroamericano" que ha distribuido en El Salvador el Banco Cuscatlán,¹ algunas de estas serían:



- a) Congelar las cuotas presupuestarias correspondientes al cuarto trimestre.
- e) Dejar de atender misiones oficiales en el exterior, para las cuales sea necesario incurrir en gastos con cargo al erario.
- f) Abstenerse de solicitar autorizaciones para contratar personal.
- g) Evitar el uso de plazas vacantes o que en el transcurso del año queden disponibles.
- h) Evitar cualquier otro gasto que no sea de absoluta necesidad".

La actual escasez de liquidez es el resultado de tres factores concurrentes: se ha cegado temporalmente la principal fuente de liquidez, ha habido un substancial escape de liquidez y finalmente ha habido una erosión de liquidez. Me refiero, en otras palabras, a 1) la suspensión de las ventas del café en este año, 2) la exportación ilegal de capitales y 3) la inflación.

Voy a proponer a continuación una cuantificación aproximada de lo que ha supuesto a la economía nacional la retención de las ventas del café. Pero veamos antes el panorama de la exportación del café en años recientes.

TABLA 1

Exportaciones totales de café
(Sacos de 69 Kgs.)

| | |
|-----------|---------------|
| 1973 | 1.744 352 (*) |
| 1974 | 2.183 129 |
| 1975 | 2.610 118 |
| 1976 | 2.313 971 |
| 1977 (**) | 2.022 977 |
| (Mayo) | 1.702 802) |
| 1978 (**) | |
| Mayo | 315 043 |

Fuente: Revista mensual del Banco Central de Reserva, julio 1978, p. 602.

(*) acumulado al final del año o del mes.
(**) cifras preliminares.

Para cuantificar la pérdida a la economía nacional de la suspensión de las ventas del café, he realizado el siguiente simple cálculo:

lo: Si en mayo de 1978 se hubiera vendido la misma cantidad de sacos que en mayo de 1977 (1.702 802) —lo cual hubiera sido posible a pesar de que la cosecha 1977/78 fue peor— al precio de mayo de 1978 (157.70 US\$),² el ingreso total hubiera sido de 403 millones de dólares. En lugar de eso, se vendieron 315 043 sacos por un total, según mi estimación de 74.5 millones de dólares. Así pues se dejó de percibir 328.5 millones de dólares (821.25 millones de colones). Esta falta de unos ingresos que normalmente tendrían que haber ido alimentando las existencias de reservas se refleja en la precipitada pérdida de las mismas.

TABLA 2

Evolución de las reservas internacionales netas
(En miles de colones)

| | ¢ | o/o |
|------------|-----------|--------|
| 1977 Junio | 1.023.472 | — |
| Julio | 988.769 | -3.42 |
| 1978 Enero | 552.892 | — |
| Febrero | 595.895 | 7.78 |
| Marzo | 616.588 | 3.47 |
| Abril | 475.443 | -22.89 |
| Mayo | 424.390 | -10.74 |

Pérdida de Junio 1977 a Junio 1978: -62.88 o/o

Fuente: Revista Mensual del Banco Central de Reserva, Julio 1978, pp. 562-563.

La cantidad de reservas reportada en junio de 1978 no bastaría para pagar las importaciones de 2 meses, aun suponiendo que estas continuaran al ritmo de 1977. El mencionado "Cable Centroamericano" estima que El Salvador tenía en febrero de 1978 reservas para importar durante 12 semanas. Esto es indudablemente un índice teórico, ya que los pagos por importaciones no se hacen en un momento, sino que se suceden en un flujo temporal. De todas formas la situación reflejada por este índice es bien grave.

La pérdida de divisas, de no atajarse a tiempo, podría llegar al punto en que el Banco Central no tuviera ya la posibilidad de mantener, con fondos de intervención, la paridad del colón y tendría, teóricamente, que dejar que el mercado encontrara una paridad de equilibrio. Esto sería un verdadero desastre para la economía salvadoreña.

Las finanzas del gobierno, que se nutren substancialmente de los ingresos de las exportaciones, no pueden menos de haber sufrido un duro golpe a causa de la suspensión de la venta del café.

En el período enero-julio de 1977 los ingresos tributarios del Gobierno Central eran de 700 millones de colones; en el mismo período de 1978 ascendían a 517 millones: una diferencia de 183 millones menos. Sin embargo los gastos sólo del período enero-marzo de 1978 fueron de 48.78 millones más que el mismo período del año anterior.³ Con ese ritmo diferencial de ingresos y gastos se comprende que a estas alturas del año fiscal la Hacienda Pública halle que los medios disponibles no le alcanzan para cubrir el presupuesto.

El dilema grave que tiene el Banco Central es que debe aliviar una situación de liquidez sin atizar las tendencias inflacionistas ni perjudicar la balanza de pagos. La cuestión ahora está en prever cuál de los dos problemas será más grave y explosivo dentro de un año: el desempleo y el hambre por un lado (con un mecanismo acumulativo de fuga de capitales) o la inflación por el otro. Yo me atrevo a afirmar que, en una perspectiva de futuro, la inflación es menor problema que el creciente desempleo y la solución de éste a corto y mediano plazo debe preocupar más que la de aquélla.

Pasa a la pág. No. 43

EN ESTE NUMERO

La actual crisis de liquidez / Secuestro en la renta nacional / Carter, Begin y Sadat en busca de un nuevo orden en Medio Oriente / Comercio internacional y despojo de la economía nacional / Noticias.

Noticias Noticias Noticias

Presentamos a continuación una reseña sobre las actividades académicas y económico-sociales más importantes de los últimos tres meses, las cuales de una u otra forma han sido motivo de nuestra atención.

DISCUSIONES ACADÉMICAS

A principios del mes de agosto, el personal docente de los Departamentos de Sociología y Ciencias Políticas y de Economía, discutió el trabajo titulado "El Papel del Ejército en la Sociedad Salvadoreña", escrito por Eduardo Colindres. Constituye una introducción al tema, procurando establecer la relación entre el Ejército y el Estado.

También fue discutido por ese tiempo el artículo de Nicolás Mariscal, titulado: "Militares y Reformismo en El Salvador", publicado en la Revista ECA, No. 351-352 correspondiente a Enero-Febrero de 1978. En éste se trata de tipificar nuestra sociedad desde el punto de vista político y sus correspondientes Estado y Ejército.

El 16 de agosto fue presentado para su discusión el documento: "Lineamientos Generales para un Plan de Investigaciones del Departamento de Economía", cuyo autor es Hugo Molina.

Con fecha 25 de agosto se discutió el trabajo: "Regímenes Políticos en El Salvador" elaborado por Nicolás Mariscal y publicado en los Cuadernos de Ciencias Sociales, a los que ya nos hemos referido.

El artículo de Edgar Jiménez C. denominado "Crisis de Hegemonía o Crisis del Es-

tado en América Latina", publicado en la Revista ECA de mayo de 1978, fue discutido el 10 de septiembre pasado.

PUNTO DE VISTA UNIVERSITARIO

Con fecha 4 de septiembre, la Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" presentó a la Asamblea Legislativa, su opinión sobre el Proyecto de Ley de Creación de la Corporación Financiera de Tierras Agrícolas (COFINTA), en atención a solicitud de ese Organismo del Estado.

PUBLICACIONES

El 30 de agosto de 1978 fue dado a publicidad el primer Cuaderno de Psicología, conteniendo trabajos de Luis Achaerandio e Ignacio Martín-Baró.

EVENTOS INTERNACIONALES

La UCA estuvo representada por David Mena, Coordinador de la Carrera de Sociología, en una reunión sobre la Investigación en Centroamérica, organizada por CSUCA-CELA/UNAM. El evento se realizó en Guatemala del 6 al 9 de agosto pasado.

CONGRESOS Y SEMINARIOS

"El Ingeniero y la Tecnología al Servicio de la Sociedad y el Ambiente" fue el lema del IV Congreso Nacional de Ingeniería, celebrado en San Salvador del 11 al 23 de septiembre pasado.

Entre el 18 y el 20 de octubre del año en curso, tuvo lugar el III Congreso Nacional

de Profesionales en Ciencias Económicas, en el que se tocaron aspectos programáticos, comerciales y monetarios.

CONFERENCIAS Y ENTREVISTAS

El 5 de septiembre, el Sr. Tad Szulc, periodista y escritor norteamericano especializado en temas de Política Exterior, hizo una exposición sobre "Política de Derechos Humanos" a profesores de nuestros Departamentos.

En el transcurso del mes de septiembre, el Dr. William Durham, profesor de Antropología de la Universidad de Stanford, nos ofreció una conferencia sobre los "Antecedentes demográficos, migratorios y económicos del pasado conflicto entre El Salvador y Honduras".

El Dr. David Scott Palmer dictó una conferencia sobre "Orígenes y Desarrollo de Regímenes Militares en América Latina". El Sr. Palmer es especialista en asuntos políticos latinoamericanos y estuvo entre nosotros el 22 de septiembre pasado.

MESAS REDONDAS

El viernes 29 de septiembre se realizó en esta Universidad una mesa redonda sobre "La Iglesia y las Organizaciones Populares", en la cual participaron el Arzobispo de San Salvador, un dirigente de una Federación campesina y un catedrático de la UCA.

Carter, Begin y Sadat. . . .
Viene de la pág. No. 42

los Estados Unidos un papel importante en la medida en que ambos países no son indiferentes a los intereses petroleros americanos en la península arábiga. De ahí surge la necesidad de una paz conforme a los intereses estratégicos norteamericanos.

Estados Unidos se ha definido a sí como país mediador. Este país no trata de forzar de una u otra parte a renunciar a sus reivindicaciones irreconciliables, se trata de buscar soluciones eclécticas, que deben ser como la declaración de intenciones de Camp David. Debe irse a la paz sin solucionar los problemas de fondo, la lógica de la negociación es muy clara y la citada carta cumple su rol.

Por otra parte, otro objetivo es formar una alianza económica complementaria entre Irán- Egipto e Israel. Mano de obra egipcia, riqueza petrolera de Irán y tecnología occidental de Israel.

El fundamento político de esta alianza es la de oponerse y neutralizar la influencia soviética en Oriente Medio y África Oriental.

De esa manera el conflicto entre Egipto-Israel no será eliminado, será simplemente desplazado para neutralizar en el corto plazo las contradicciones sociales en el seno de la sociedad egipcia, favoreciendo la reactivación y el crecimiento acelerado de su economía.

La actual crisis de. . . .
Viene de la pág. No. 37

No quisiera terminar este comentario sin proponer una serie de medidas para aliviar la escasez de liquidez y de divisas extranjeras.

1. Reprimir severamente la antipatriótica e ilegal exportación de capitales. Si lo que hace ser indulgentes a las autoridades es el respeto a la libre empresa, deben considerar que lo que está en juego no es la libertad sino la existencia misma de la empresa privada en El Salvador.

2. Acelerar las ventas de café, pero asegurando la integral repatriación del producto de las ventas.

3. Vigilancia de mercados claves para impedir o atajar la especulación que traería una nueva ola de inflación. Para este efecto habría que negar absolutamente los créditos a actividades especulativas.

4. Restricción cuantitativa de importaciones (provisional y bien evaluada).

5. Austeridad **discriminada** en la Administración, de manera que no se afecten las posibilidades de trabajo de los empleados menos remunerados.

6. Cesar el racionamiento discriminado del crédito en contra de la pequeña y mediana empresa, permitiendo que el precio del crédito (tipo de interés) juegue el papel principal en el control de la oferta de créditos.

Por supuesto que estas medidas técnicas no pueden substituir las medidas políticas necesarias para restablecer un clima de paz, de trabajo y de convivencia. Si el país no entra por la vía de la democratización ni estas medidas ni ningunas otras van a sacarnos permanentemente de las crisis en que ahora nos debatimos.

NOTAS

1. "Cable Centroamericano", octubre 1, 1978, pp. 5-6.
2. He tomado la cotización del Mercado Mundial para café sin lavar. Ver: Revista mensual del Banco Central de Reserva, julio 1978, p. 602.
3. Revista mensual del Banco Central de Reserva, julio 1978, pp. 612-613.

